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ВВЕДЕНИЕ 

Практикум профессионально ориентирован и составлен для кур-

сантов и слушателей образовательных организаций МВД России. 

Данный практикум включает в себя наиболее употребительные 

грамматические явления в английском языке: систему времен, мо-

дальные глаголы, косвенную речь, пассивный залог. Тщательно по-

добранные грамматические упражнения следуют за грамматическими 

правилами. Отбор языкового материала научно обоснован, граммати-

ческий материал последовательно изложен.  

Практикум призван: 

- способствовать углублению и закреплению знаний, получен-

ных курсантами и слушателями на практических занятиях по дисцип-

лине «Иностранный язык»; 

- выработать умение систематизировать и обобщать усвоенный 

материал; 

- формировать и укреплять навыки практического применения 

своих знаний, аргументированного, логического и грамотного изло-

жения своих мыслей на иностранном языке;  

- привить обучаемым интерес к иностранному языку, поощрить их 

дальнейшее желание совершенствовать языковые навыки. 

Содержание учебного практикума «Английская грамматика для 

юристов» обусловлено его целью и состоит из 6 разделов, которые 

охватывают базовый грамматический материал, изложенный в адап-

тированном виде в форме правил, инструкций и грамматических таб-

лиц с последующим выполнением разнообразных лексико-

грамматических упражнений. 

Приложения, приведенные в конце практикума, включают таб-

лицу неправильных глаголов, наиболее употребительные фразы для 

поддержания беседы и т.д. 
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FORMS OF THE PAST TENSE  
ФОРМЫ ВЫРАЖЕНИЯ ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ  

Past Simple (Indefinite) Tense 

Прошедшее простое (неопределенное) время 

Past Simple Tense (Прошедшее простое время) употребляется для 

выражения: 

1) действий, произошедших в определённое время в прошлом: Не 

finished school 12 years ago; 

2) повторявшихся в прошлом действий, которые больше не проис-

ходят: My mother often took me to work when I was a little girl; 

3) действий, следовавших одно за другим в прошлом: First, they met 

some friends. Then, they visited their relatives. 

Это время употребляется в повествовании, т.е. при изложении со-

бытий, имевших место быть в прошлом, а также в повествовании о про-

шедших событиях. 

Past Simple употребляется с такими обозначениями времени, как:  

yesterday – вчера; 

last week / month / year – на прошлой неделе/в прошлом месяце / в 

прошлом году; 

on Monday – в понедельник; 

an hour /two days / weeks / months / years ago – час / два дня / две 

недели / два месяца / два года тому назад; 

last Monday / Tuesday – в прошлый понедельник / вторник; 

in 1925 – в 1925 году; 

during the war –  во время войны и т.п. 

Past Simple пpaвильных глаголов образуется пpи помощи оконча-

ния -ed, котоpoe добавляется к смысловому глаголу, например: He played 

volleyball yesterday. 

Вопросы cтроятся c пoмoщью вcпoмoгaтeльного глагола did, лич-

ного местоимения и смыслового глагола без -ed. Например, Did he play 

volleyball yesterday? 

Отрицательная форма образуется с помощью did not / didn’t и 

смыслового глагола без -ed. Например, He did not/didn’t play volleyball 

yesterday.  
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Утверждение Отрицание Вопрос 

I worked I did not (didn`t) work Did I work? 

You worked You did not (didn`t) work Did you work? 

He worked He did not (didn`t) work Did he work? 

 

She worked She did not (didn`t) work Did she work? 

 

It worked It did not (didn`t) work Did it work? 

We worked We did not (didn`t) work Did we work? 

 

You worked You did not (didn`t) work Did you work? 

 

They worked They did not (didn`t) work Did they work? 

Правописание 

▪ к глаголам, оканчивающимся на -е, прибавляется только -d, 

например: love-loved; 

▪ глаголы, оканчивающиеся на согласную у, теряют её и приоб-

ретают -ied, например, cry – cried. Но глаголы, оканчивающиеся на 

гласную у, приобретают только -ed, например, play – played, enjoy – 

enjoyed; 

▪ в глаголах, оканчивающихся на ударный слог с кратким глас-

ным между двумя согласными, конечная согласная удваивается и 

прибавляется -ed, например, drop – dropped, но visit – visited; 

▪ в глаголах, оканчивающихся на l, удваивается l и прибавляется 

-ed, например, travel – travelled. 

 

Упражнение 1. Напишите глаголы в форме Past Simple. 

Study, travel, laugh, hate, stop, listen, have, look, visit, study, play, 

like, want, stay, tidy, plan, prefer, cry, rob, love, kiss, dance, drop, change, 

enjoy, live, help, dry, quarrel, hurry, try, pass, rob, miss, carry, open. 

 

Past Simple неправильных глаголов следует запомнить. Напри-

мер, 

to lose – lost 

to catch – caught 

to be – was, were. 
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Вопросы и отрицания с этими глаголами образуются с помощью 

вспомогательного глагола did not / didn’t и основной формы смысло-

вого глагола. Например, He went to work. Did he go to school? He didn’t 

go to work.  

Утверждение Отрицание Вопрос 

I saw I did not (didn`t) see Did I see? 

You saw You did not (didn`t) see Did you see? 

He saw He did not (didn`t) see Did he see? 

She saw She did not (didn`t) see Did she see? 

It saw It did not (didn`t) see Did it see? 

We saw We did not (didn`t) see Did we see? 

They saw They did not (didn`t) see Did they see? 

Глагол to be в Past Simple имеет формы was и were. С личными 

местоимениями I, he, she, it употребляется was, а с местоимениями 

we, you, they – were. Для того чтобы преобразовать утверждение в 

вопрос, следует поставить was / were перед подлежащим. Например, 

She was at home yesterday. – Was she at home yesterday? Для того чтобы 

сделать предложение отрицательным, следует поставить not после 

was / were, например, She was not at home yesterday. 

Утверждение Отрицание Вопрос 

I was I was not (wasn`t) Was I? 

You were You were not (weren`t) Were you? 

He was He was not (wasn`t) Was he? 

She was She wasn’t (wasn`t) Was she? 

It was It wasn’t (wasn`t) Was he? 

We were We weren’t (weren`t) Were we? 

They were They weren’t (weren`t) Were they? 

Упражнение 2. Работая в парах, задайте вопросы по образцу 

и ответьте на них. 

Образец: Where were you at 5 o’clock on Monday? 

               I was at the institute. 

1. You  /  park 

2. They  /  crime scene 

3.  John  /  swimming pool 

4.  Helen and Sophia / work 

5.  Boys  / gym 

6.  We  /  Crimea 
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7.  He  /  street 

8.  She  / theatre 

9. Tom  /  police station 

10. Girls / stadium 

Упражнение 3. Поставьте глагол to be в соответствующую 

форму. 

1. Yesterday the day …. fine. 2. Last winter we …. at the conference. 

3. Two days ago I …. at the theatre. 4. She …. not there.  5. They …. ill 

last month. 6. Last summer …. hot. 7. My sister …. married two years ago. 

8. He …. Not ready to speak English a year ago. 

 

В кратких ответах содержание вопроса не повторяется. Они 

строятся с помощью yes или no, личного местоимения в функции 

подлежащего и глагольных форм was / wasn't и were / weren't, на-

пример, Were you at the concert yesterday? – Yes, I was / No, I wasn’t. 

Упражнение 4. Составьте общий вопрос и дайте краткий от-

вет. 

1. My uncle was a doctor. 2. The film was very interesting. 3. The 

task of our students was to maintain public order during the Universiade in 

Kazan. 4 The case was very difficult. 5. His mother was colonel of police. 

6. We were very tired yesterday. 7. He was in prison. 8. Last year my par-

ents were 65. 

Упражнение 5. Напишите предложения, поставив глаголы в 

форму Past Simple. 

1. The police (to interview) the suspect on Monday. 

2. This man (to kill) the victim an hour ago. 

3. Three witnesses (to give) evidence in the court last week. 

4. The investigator (to prepare) the documents for the trial. 

5. The officer (to take) the evidence from witnesses of the assault. 

6. This barrister (not to specialize) in criminal cases. 

7. The old judge (to tell) about the origin of the institution of the jury 

last year. 

8. Our students (to study) Criminal Law two years ago. 

9. They (to arrest) him four days ago. 

10. A band of criminals (to get) together in an armed gang last year. 
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Упражнение 6. Задайте специальные вопросы к предложе-

ниям упражнения № 5. 

Упражнение 7. Напишите предложения, поставив глаголы в 

форму Past Simple. 

1. They … plan of an assault.  (to make) 

2. What time … … … last night? (they interrogate suspects) 

3. I … … his question. (not to understand) 

4. They … witnesses? (to interview) 

5. An investigator … the evidence  an hour ago. (to collect) 

6. He … … the victim. (not to help) 

7. There … no traces of crime there. (to be) 

8. They … a lot of evidence in that case. (to find) 

9. The police officer … the crime scene. (to examine) 

10. The detective … the punishment of the criminal last week. (to 

provide)  

Упражнение 8. Перепишите историю, поставив глаголы в 

форму Past Simple. 

Norman Fisher is a policeman. He is 25 years old. He was born in Chi-

cago. Now Norman works at the Police Department. He is a patrol officer. 

What is his duty? His duty is to make uniform patrol in the district and to help 

detectives with their follow-up investigations. Sometimes Norman works on 

the daywatch and other times on the nightwatch. Norman likes to do police 

work. He wants to become a captain so he takes police sciences classes at night 

school twice a week. 

Norman is married. His wife Grace is two years younger than her hus-

band. She is a college graduate but she doesn’t work at present. Grace looks 

after her children, a boy of three and a girl of age 1. Grace thinks that in future 

she will get a job and work as an economist. 

Norman’s father was also a policeman. He graduated from a police 

academy, then worked as a police inspector. After twenty years of service he 

retired. Now he lives with his wife in his little cottage 60 miles from the city. 

When Norman finishes his tour of duty, he returns home where he helps 

his wife, plays with his children and has a rest. If he is not busy with his stud-

ies, he usually watches TV, reads newspapers and magazines. On his days off 

Norman and his wife often go to the cinema or visit their parents. 
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Упражнение 9.  Напишите предложения, поставив глаголы в 

соответствующую временную форму:   

1. His brother (not to study) English every day. 

2. Pete (to work) in police two years ago. 

3. He (to study) Criminalistics last year? 

4. They (to read) law books. 

5. Your friend (to suspect) me? 

6. She (to apprehend) the criminal yesterday? 

7. The policeman (not to question) the suspect an hour ago. 

8. He (to graduate) from a police academy ten years ago? 

9. Your group (to investigate) criminal cases every day? 

10. He (not to take) police sciences classes five years ago. 

11. Your friend always (to conduct) an interrogation. 

12. They (to make) uniform patrol in the district last month. 

Упражнение 10. Составьте свои собственные предложения, 

используя глаголы в форме Past Simple. 

Упражнение 11. Прочитайте и переведите предложения. 

1. We spent much time at the crime scene. 2. Last week he met the 

suspect at the airport. 3. My mother forgot to tell the news. 4. All his 

friends made mistakes in the test. 5. A medical expert gave first aid to a 

victim. 6. She didn’t get his letters. 7. What did you do for crime scene 

protection yesterday? 8. She knew nothing about burglary. 9. Each of them 

had his own duties at the crime scene. 10. They solved crime quickly and 

accurately. 11. He made a plan for search. 12. He broke into the house and 

stole her jewelry. 

Упражнение 12. Переведите на английский язык. 

1. Хулиганы ворвались в дом и похитили все ценные вещи. 

2. Кто-то напал на неё на улице и убежал с её сумкой. 3. Она тоже бы-

ла студенткой этого института. 4. Нам не понравилось его поведение. 

5. Они не видели вора. 6. Следователь покинул место происшествия. 

7. Два дня тому назад мы видели его. 8. Он успешно сдал экзамен по 

уголовному праву. 9. Студенты не пошли на собрание в прошлую 

пятницу. 10. В прошлую субботу я была за городом. 11. Команда на-

шего института была сильнейшей на соревновании. 
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Present Perfect Tense 

Настоящее совершенное время 

Present Perfect употребляется для выражения:  

1) действия, совершившегося к настоящему моменту, резуль-

тат которого имеется налицо в настоящее время;  

2) действия, которое началось в прошлом и продолжает 

длиться в настоящий момент или завершилось к настоящему мо-

менту;  

3) результата действия (без отношения ко времени).  

При употреблении Present Perfect говорящий обращает вни-

мание собеседника на результат, вытекающий из совершенного 

действия, а не на время его совершения. 

Present Perfect образуется при помощи вспомогательного 

глагола to have в форме настоящего времени (have, has) и формы 

причастия прошедшего времени (Past Participle) смыслового гла-

гола. Причастия прошедшего времени правильных глаголов образу-

ются путём добавления к глаголам окончания -ed. Например, work – 

worked, study – studied. Причастия прошедшего времени неправиль-

ных глаголов следует запомнить. Например, get – got, see – seen.  

В вопросительной форме вспомогательный глагол ставится пе-

ред подлежащим. 

Отрицательная форма образуется при помощи частицы not, ко-

торая ставится после вспомогательного глагола. 

Have / has + Past Participle 

Утвердительная 

форма 

Вопросительнaя 

форма 

Отрицательная форма 

I 

We 

You 

They 

 

 

have 

(‘ve) 

 

 

 

 

worke

d 

/seen 

 

Have I 

We 

You 

They 

 

 

 

 

worked 

/seen? 

I 

We 

You 

They 

 

have not 

(haven’t) 

 

worke

d 

/seen 

 

He 

She 

It 

 

 

has 

(‘s) 

 

 

 

 

Has 

 

He 

She 

It 

 

 

He 

She 

It 

 

 

has not 

(hasn’t) 
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Present Perfect часто употребляется с наречиями неопределен-

ного времени: ever (когда-либо), never (никогда), often (часто), al-

ready (уже), yet (еще), for (в течение), since (с, с какого-то прошлого 

момента до настоящего момента), just (только что), lately (за послед-

нее время), since (с … (какого-либо времени), so far (уже), recently 

(недавно) и т.п. 

Упражнение 13. Напишите причастия прошедшего времени. 

Clean, buy, cut, work, leave, bring, swim, drink, go, write, arrive, 

make, catch, give, do, be, eat, sing, teach, ring, have, come, know, take, 

get, see, tell, speak, say, read, understand, fall, begin, break, find, keep, 

run, sit, steal think.  

Упражнение 14. Работая в парах, задайте вопросы по образ-

цу и ответьте на них. 

Образец: Have you done your work? 

                  Yes, I’ve done it. 

1. you/ see/ Mike/ Yes 

2. Jim/ sing / his song/ No 

3. Olga/ talk to/ her relatives/ Yes  

4. He/ read/ this newspaper/ No 

5. She/ clean/ their house/ Yes 

6. Tom/ buy/ a new house/ Yes 

7. You/ phone/ your father/ No 

8. She/ open/ the window/ No 

How long употребляется в вопросах, чтобы узнать как долго 

длится действие или процесс, например, How long have you worked 

here? (Как долго ты здесь работаешь?) 

For употребляется в утверждениях для указания продолжитель-

ности действия, например, I’ve lived here for four years. (Я живу 

здесь 4 года.) 

Since употребляется для указания времени начала действия, на-

пример, I've known her since 1999. (Я знаю её с 1999 года.) 

Упражнение 15.  Вставьте for или since: 

1. I’ve worked in police (for/since) five years. 

2. He has served in the detective division (for/since) 1970. 

3. She has detected criminal (for/since) five months. 
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4. He has learned Еnglish (for/since) twelve years. 

5. We’ve lived here (for/since) I was child. 

6. She’s been at the crime scene (for/since) she saw a crime. 

7. Bob has earache. He’s had it since 7 o'clock. 

8. They haven’t visited their grandparents for 6 months. 

 

Already/just употребляются в утверждениях и ставятся между 

глаголом have и причастием прошедшего времени, например, They 

have already packed their clothes. I’ve just phoned him. 

Yet употребляется в вопросах и отрицаниях и ставится в конце 

предложения, например, Не hasn't written the report yet. 

Упражнение 16. Задайте вопросы и ответьте на них. 

Образец: Have you done your homework yet? – No, I haven’t done my 

homework yet. 
1. you / examine / a crime scene – Yes 

2. he / analyze / situation – No 

3. the operative / interrogate / a suspect – Yes 

4. a field-criminalist / help / an investigator – Yes 

5. Mike / go / to bed – No 

6. they / steal / video camera – Yes 

Ever употребляется в вопросах и ставится между глаголом have 

и причастием прошедшего времени, например, Have you ever been to 

London? 

Never употребляется в отрицаниях и ставится между глаголом 

have и причастием прошедшего времени, например, I have never been 

to London. 

Упражнение 17. Закончите предложения, используя слова в 

скобках. 

Образец: They have been to Moscow. 

(ever) Have they ever been to Moscow? 

(never) They have never been to Moscow. 

1. Jenny has lived here. 

(ever) ……………………………………… 

(never) …………………………………….. 

2. Peter has worked in the hospital. 
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(ever) ……………………………………… 

(never) …………………………………….. 

3. Rob and Jenny have known him. 

(ever) ……………………………………… 

(never) …………………………………….. 

4. We have seen this man. 

(ever) ……………………………………… 

(never) …………………………………….. 

Упражнение 18. Напишите предложения, поставив глаголы 

в Present Perfect.  

1. He (to control) traffic violations for several months.  

2. She … already (to serve) as a patrolman. 

3. We … just (to give) the first aid. 

4. You (to violate) ever traffic rules? 

5. I … never (to witness) the accident. 

6. They (to park) their car in the wrong place lately. 

7. He … just (to work out) a plan of a bank robbery. 

8. The Federal Bureau of Investigation (to classify) crimes into 27 

types.   

Упражнение 19. Напишите правильную форму глагола в 

Present Perfect чтобы составить эти предложения. 

1. ….. ….. …..  to Rome? (you ever be) 

2. ….. ….. …. the accident before.  (I see) 

3. …. …. …. in police. (she never work) 

4. …. …. …. at the scene of crime. (he just be) 

5. …. …. …. a British policeman before. (they never see) 

6. …. …. …. against organized crime since 1970. (the FBI fight) 

7. …. …. …. the escaped prisoners. (he apprehend) 

8. …. …. …. the innocence of persons. (she prove) 

9. …. …. …. this man. (the victim never see) 

10. .... …. …. the suspect. (the policeman already interrogate) 

Упражнение 20. Поставьте глаголы в скобках в Past Simple 

или Present Perfect. 

1. I (not yet to see) our divisional inspector today. 

2. He (to play) the piano yesterday? 
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3. What you (to prepare) for today? 

4. She (to make) a plan of investigation last Saturday. 

5. Where you (to put) my pictures of the crime scene? I cannot find them. 

6. You (to see) the criminal today? 

7. He just (to come) home. 

8. I (to see) the policeman last week. 

9. The police officer (to promise) to take you to the court? 

10. I already (to interrogate) the arrested criminal. 

11. She (to come) to the court a minute ago. 

12. He (to read) the documents of the criminal case last week. 

13. I never (to be) to Washington. 

14. You ever (to see) the offender? 

15. I (to call) the police an hour ago. 

 

Past Perfect Tense 

Прошедшее совершенное время 

Past Perfect употребляется для обозначения действия, совершив-

шегося до определённого момента в прошлом и соотнесённого с этим 

моментом в прошлом. Данный момент в прошлом может быть выражен 

точным указанием времени (года, числа, часа и т.д.) с предлогом времени 

by (к) или другим прошедшим действием, событием или ситуацией. На-

пример, Yesterday I had finished my work by 7 o’clock. –Вчера я уже закон-

чила свою работу к 7 часам. (Действие уже закончилось к определённо-

му моменту в прошлом). 

Past Perfect образуется при помощи вспомогательного глагола to 

have в форме прошедшего времени (had) и формы причастия прошедше-

го времени (Past Participle) смыслового глагола. Причастия прошедшего 

времени правильных глаголов образуются путём добавления к глаголам 

окончания -ed. Например, work – worked, study – studied. Причастия про-

шедшего времени неправильных глаголов следует запомнить. Например, 

get – got, see – seen. 

Past Perfect может употребляться в сложноподчинённых предло-

жениях времени как в главном, так и в придаточном предложении в зави-

симости от того, какое действие совершилось раньше. Придаточные 

предложения времени обычно вводятся союзами: before (до того как), 
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when (когда), as soon as (как только), after (после). Например, Last Satur-

day I had written a composition before you came. – В прошлую субботу я 

написала сочинение до того как вы пришли. 

Если Past Perfect употребляется в главном предложении, то оно 

вводится такими союзами, как scarcely … when (едва ли когда), hardly 

… when (вряд ли когда), nearly …when (почти когда), no sooner … than 

(не раньше чем). Например, Scarcely he had corrected the mistakes, when he 

made some more. 

Упражнение 21. Напишите предложение со словами в скоб-

ках. 

1. They went to Ann's house, but she wasn't there. 

(she /go /out) She had gone out.  

2. You went back to your home town after many years. It wasn't the 

same as before, 

(it/ change/ a lot)  

3. I invited Tom to the party, but he couldn't come. 

(he / arrange / to do something else)  

4. You went to the cinema last night. You got to the cinema late. 

(the film / already / start)  

5. It was nice to see Mary again after such a long time. 

(I / not / see / her for five years)  

6. I offered Helen something to eat, but she wasn't hungry. 

(she/ just / have/ breakfast)  

Упражнение 22. Напишите предложения, заканчивающиеся 

словами «никогда раньше». 

1. The man sitting next to you on the plane was very nervous. It was his 

first flight. 

(fly) He’d, never flown before.  

2. Somebody sang a song. I didn't know it. 

(hear) I ……………. 

3. Sam played tennis yesterday. He wasn't very good at it because it was 

his first game. 

(play) He ............... .......... 

4. Last year we went to Mexico. It was our first time there. 

(be there) We ………………………  before. 
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Упражнение 23. Поставьте глаголы в правильной форме 

Past Perfect (had done) или Past Simple (did). 

1. “Was Paul at the party when you arrived?” – “No, had gone   (go) 

home.” 

2. I felt very tired when I got home, so I …………… (go) straight to 

bed. 

3. The house was very quiet when I got home. Everybody 

........................ (go) to bed. 

4.  Sorry I'm late. The car ....................... (break) down on my way 

here. 

5. We were driving along the road when we (see) a car which (break) 

down, so we (stop) to help. 

Упражнение 24. Напишите предложения, поставив один из 

глаголов в форме Past Simple, а другой в Past Perfect. 

 Образец: When the police (arrive), the car (go).  

When the police arrived, the car had gone. 

1. When I (get) to the shop, it (close). 

2. They (eat) everything by the time I (arrive). 

3. When we (leave) the beach, the rain (already start). 

4. I (try) telephoning her several times but she (leave the country). 

5. When I (find) my purse, someone (take) the money out of it. 

6. The car (go) when I (look) into the street. 

7. The patient (already die) by the time I see her.  

8. All the garages (close) by the time we (cross) the border. 

9. (You already leave) when the trouble (start)? 

 

Past Continuous Tense 

Прошедшее продолженное время 

Past Continuous употребляется для обозначения: 

1) действий, которые происходили в определенное время в 

прошлом, неизвестно, когда они начались и закончились: At 8 

o’clock she was having breakfast. – В восемь часов она завтракала. 

2) действий, которые происходили в прошлом и были пре-

рваны другим действием. При этом длительное действие описыва-

ется временем Past Continuous, а прервавшее его короткое дейст-
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вие – Past Simple. John was reading a book when his phone rang. – 

Джон читал книгу (длительное действие), когда его телефон за-

звонил (короткое действие). 

3) двух или более одновременных действиях в прошлом, вы-

полняемых разными людьми. Helen was cooking while Nick was 

washing the car. – Хелен готовила, в то время как Ник мыл машину. 

Past Continuous образуется при помощи вспомогательного 

глагола to be в форме прошедшего времени (was/ were) и формы 

причастия настоящего времени (Participle I) смыслового глагола. 

Упражнение 25. Раскройте скобки, поставив глаголы в 

фоpму Past Continuous. 

While I ___________ (to copy) the exercise, my friends 

__________ (to describe) a picture. When we came in, the children 

__________ (to clean) their desks. We met her at the bus stop. She 

___________ (to wait) for the bus. Some of the children ________ (to 

ski) while other children ___________ (to skate). Everybody 

__________ (to have) a lot of fun. When we came the family ________ 

(to get) everything ready for Christmas. Bob and Helen _________ (to 

decorate) the Christmas tree. The girls _________ (to feed) the birds in 

the garden while the boys _______ (to make) a bird-house. 

Упражнение 26. Задайте вопросы к предложениям, исполь-

зуя слова и фразы в скобках. Ответьте на вопросы. 

Образец: After the lesson Victor was explaining the new rule (to 

you) – Was Victor explaining the new rule to you? – Yes, he was. He was 

explaining the new rule to me. 

1. The children were decorating their classroom. (when) – When 

were they decorating the classroom? – They were decorating it after the 

lessons. 

2. When I went into the yard, the boys were playing. (football) 

3. When we were playing, Bob was shouting. (loudly) 

4. I met Victor in the street. He was running quickly. (where) 

5. The weather was fine, the sun was shining. (all day) 

6. Nick was watching his little sister in the garden. (why) 

7. His sister was helping him to pack his things when I came. (what 

things) 
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8. They were cooking dinner at that time. (with whom) 

9. I was waiting for him at 3 o’clock yesterday. (where) 

10. He was looking for something when I came in. (what) 

11. They were laughing when I entered the classroom. (why) 

Упражнение 27. Спросите друзей, что они делали прошлой 

субботой в 10 часов утра. Используйте следующие слова и выра-

жения: to watch, to listen to, to carry, to look at, to wait for, to explain 

something to somebody, to work, to sit, to play. 

Упражнение 28. Дополните вопросы и ответы глаголами в 

Past Continuous. 

- Mr. Rambler , what _______ you ______ (do) at 6.30 ?  

- Oh, I ____________ (read) at that time in my room.  

- Were you? _____________ you really ___________ (read)? What 

__________ you ________ (read) at that time?  

- A book.  

- Did your friends see you then?  

- No, they didn’t. They _______________ (watch TV).  

- What ________ they ____________ (watch)?  

- Some film. But why?  

- Some people saw a man who ___________ (try) to kill an elephant 

at that time. We think it was you. 

Упражнение 29. Поставьте глаголы в рассказе в Past Simple 

или в Past Continuous. 

He stopped just before putting his key in the front door. Something 

was happening in the back garden …. Quietly, he crept around the side of 

the house and (look) through the gate. Two men (stand) at the back of the 

house, holding a ladder. A third man was at the top of the ladder, and a 

fourth inside the house: he (pass) furniture through the window to his part-

ner, who (give) it to his friends below. All four (work) quietly and effi-

ciently, and the pile of furniture in the garden (get) bigger by the minute. 

Derek (cannot) believe his eyes: the team of strangers (empty) his entire 

flat, and they (behave) as if this was the most normal thing in the world! 

He (cough) loudly, and then (say) “Excuse me! – and the man at the top of 

the ladder (drop) his portable TV onto the concrete below.  
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ПАССИВНЫЙ ЗАЛОГ 
PASSIVE VOICE 

Если подлежащее обозначает лицо или предмет, совершающий 

действие, то глагол употребляется в форме действительного залога:  

Pushkin wrote “Poltava” in 1828. 

Если же подлежащее обозначает лицо или предмет, подвергаю-

щийся действию со стороны другого лица или предмета, то глагол 

употребляется в форме страдательного залога:  

“Poltava” was written by Pushkin in 1828. 

Времена страдательного залога образуются при помощи вспо-

могательного глагола to be в соответствующем времени и формы 

причастия прошедшего времени (Past Participle) смыслового глагола. 

Таким образом, при спряжении глагола в страдательном залоге изме-

няется только глагол to be, смысловой же глагол имеет во всех време-

нах одну и ту же форму – Past Participle. Время, в котором стоит гла-

гол в страдательном залоге, определяется формой, в которой стоит 

вспомогательный глагол to be: 

 Indefinite Continuous Perfect 

Present I am invited I am being invited I have been invited 

Past I was invited I was being invit-

ed 

I had been invited 

Future I shall be invited 
– 

I shall have been in-

vited 

Future in 

the Past 

I should be invited 
– 

I should have been 

invited 

В страдательном залоге имеются только два времени группы 

Continuous: Present Continuous и Past Continuous; форма Future 

Continuous отсутствует. В страдательном залоге отсутствуют также 

времена группы Perfect Continuous. 

При образовании вопросительной формы вспомогательный гла-

гол ставится перед подлежащим: Am I invited? Если вспомогатель-

ный глагол употребляется в сложной форме (have been, shall have 

been и т.д.), то только первый вспомогательный глагол ставится пе-

ред подлежащим: Have I been invited? Shall I have been invited? 
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При образовании отрицательной формы частица not ставится 

после вспомогательного глагола: I am not invited. Если вспомогатель-

ный глагол употреблен в сложной форме (have been, shall have been и 

т.д.), то частица not ставится после первого вспомогательного глаго-

ла: I have not been invited. I shall not have been invited. 

С модальными глаголами must, can (could), may (might), 

should, ought to, have to, be to пассивная форма образуется с помо-

щью be и Past Participle (Participle II) основного глагола. Например: 

This work must be finished today. 

to be + Past Participle 

Упражнение 1. Переведите с русского языка на английский, 

используя глаголы в прошедшем простом времени:  

Я арестовал – Меня арестовали 

Вы показали – Вам показали 

Она задержала – Она задержана 

Они спросили – Их спросили 

Мы допросили – Нас допросили 

Мы обнаружили – Нас обнаружили 

Он нашел – Его нашли 

Она оштрафовала – Ее оштрафовали 

Я обвинил – Меня обвинили 

Упражнение 2. Используйте глаголы в настоящем простом 

времени страдательного залога: 

1. The largest collection of fingerprints (to maintain) in the Identifi-

cation Division of the FBI. 

2. The offenders (to apprehend) by the police. 

3. The Special Branch (to charge) with protecting very important 

persons. 

4. The flying squad (to use) all over the country. 

5. He (to charge) with stealing a car. 

6. Many crimes (to solve) through fingerprint identification. 

7. Criminal records and fingerprint files (to transfer) to the FBI from 

other police agencies. 

8. Special agents (to instruct) in modern crime detection methods. 

9. Many accidents (to cause) by dangerous drivers. 
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Упражнение 3. Используйте глаголы в прошедшем простом 

времени страдательного залога: 

1. During the preliminary investigation more than twenty witnesses 

(to interview). 

2. The suspect positively (to identify) by several of his victims. 

3. During a burglary the window of the shop (to break). 

4. A suspected person (to apprehend). 

5. The soldiers (to give) an order to attack. 

6. The suspect (to arrest) on different charges. 

7. The criminal Investigation Department (to create) in the 19
th
 century. 

8. A dangerous fugitive (to locate) and (to arrest). 

9. A lot of money (to steal) in the robbery.   

10. Two hundred people (to arrest). 

Упражнение 4. Поставьте глаголы в будущем простом вре-

мени страдательного залога: 

1. Practical skills (to pay) great attention to in the course of training. 

2. The gang leaders (to convict) on the basis of sufficient evidence. 

3. Everybody in the street (to arrest) after 10 o’clock. 

4. The investigations (to finish) by the end of the month. 

5. The defendant (to fine) by a judge by the end of the trial. 

6. The accused (to sentence) to jail. 

7. A sum of money (to pay) by a person for being released. 

8. The bags (to take) to the police station next time. 

9. Tomorrow you (to give) plenty of time to decide. 

Упражнение 5. Перепишите предложения, меняя глаголы из 

активного залога в пассивный.   

1. Someone has given him a lot of money. 

2. The police arrested two hundred people. 

3. We check every car engine thoroughly. 

4. We export this computer to seventy different countries. 

5. They opened the prison at nine o’clock. 

6. We sent two million fingerprints to the FBI. 

7. They have invited five witnesses to the police station. 

8. We have told him not to be late again. 

9. They paid me a lot of money to do the job. 

10. He collected sufficient evidence. 
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Упражнение 6.  Измените предложения из активного в пас-

сивный залог.  

1. Someone’s interviewing Dr Johnson at the moment. 

    Dr Johnson …. 

2. You mustn’t use this machine after 7.30 p.m. 

    This machine …. 

3. We had warned him the day before not to go too near the prison. 

    He …. 

4. They were painting the outside of the ship when the accident hap-

pened. 

    The outside of the ship …. 

5. You must clean this machine every time you use it. 

    This machine …. 

6. You should keep the flowers in a warm sunny place. 

    The flowers …. 

7. Someone will drive your car to Edinburgh on Tuesday. 

    Your car …. 

8. We don’t allow smoking in this restaurant. 

    Smoking …. 

9. You should pay your bill before you leave the hotel. 

    Your bill …. 

10. I have told the children about the accident.   

     The children …. 

11. About thirty million people are watching this programme. 

      This programme …. 

12. We expect people not to talk during the trial. 

       People …. 

13. You mustn’t touch this button while the experiment is in progress. 

      This button …. 

14. Someone will blow a whistle if there is an emergency. 

      A whistle …. 

15. Someone was carrying the bomb to a safe place when it exploded. 

     The bomb …. 

16. The police are questioning Mr. and Mrs. Davidson. 

      Mr. and Mrs. Davidson …. 
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17. Someone checks the water level every week. 

      The water level …. 

18. We invited two hundred people to the wedding. 

      Two hundred people …. 

19. Fortunately, they didn’t damage the machinery. 

      The machinery …. 

20. Someone killed the President last night. 

      The President …. 

Упражнение 7.  Переведите предложения с русского на анг-

лийский. 

1. Вчера вечером я был оштрафован. 

2. Полиция получила информацию о преступнике. 

3. Вы слышали информацию? Человек был застрелян на улице. 

4. Место преступления осматривается полицией. 

5. Следователь только что допросил преступника. 

6. На месте преступления были обнаружены вещественные до-

казательства. 

7. Девушка опрашивается. 

8. Очевидцы рассказывают о произошедшем. 

9. Отпечатки пальцев широко применяются в расследовании 

преступлений.   



25 
 

FORMS OF THE FUTURE TENSE 
ФОРМЫ ВЫРАЖЕНИЯ БУДУЩЕГО ВРЕМЕНИ 

Future Simple (Indefinite) Tense 

Будущее простое (неопределенное) время 

Будущее простое (неопределенное) время используется для обо-

значения действий, которые произойдут в будущем. Future Simple ис-

пользуется для обозначения: 

- решений (decisions): I won't have fish. I will eat steak. – Я не буду 

есть рыбу. Я буду есть стейк. 

- предложений (offers): I will help you with your business. – Я помогу 

тебе с твоим делом. 

- обещаний (promises): I will always love English. – Я всегда буду 

любить английский. 

Утвердительная форма 

+ 

Отрицательная  

форма 

- 

Вопросительная форма 

? 

I will help. 

Я буду помогать 

I will not (won`t) help. 

Я не буду помогать 

Will I help? 

Я буду помогать? 

You will help. 

Ты (вы) будешь помо-

гать 

You will not (won`t) 

help. 

Ты (вы) не будешь  

помогать 

Will you help? 

Ты (вы) будешь  

помогать? 

He will help. 

Он будет помогать  

 

He will not (won`t) help. 

Он не будет помогать  

Will he help? 

Он будет помогать?  

She will help. 

Она будет помогать  

She will not (won`t) help. 

Она не будет помогать  

Will she help? 

Она будет помогать?  

It (a medicine) will help. 

Оно (лекарство) помо-

жет 

It (a medicine) will not 

(won`t) help. 

Оно (лекарство) не по-

может 

Will it (a medicine) help? 

Оно (лекарство) помо-

жет?  

We will help. 

Мы будем помогать 

We will not (won`t) help. 

Мы не будем помогать 

Will we help? 

Мы будем помогать? 

They will help. 

Они будут помогать 

They will not (won`t) 

help. 

Они не будут помогать 

Will they help? 

Они будут помогать? 
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Например: 

I will come back tomorrow. – Я вернусь завтра. 

I will write next month. – Я напишу в следующем месяце. 

I will pay you back tomorrow. – Я расплачусь (верну долг) в следую-

щем месяце. 

This will not (won`t) hurt. – Это не причинит боль. 

I will not (won`t) tell anyone. – Я никому не расскажу. 

При употреблении Future Simple используются такие обстоятельст-

ва времени, как: tomorrow – завтра, next week – на следующей неделе, 

next year – в будущем году, in a week – через неделю, in a few days – 

через несколько дней, some day – когда-нибудь, one of these days – на 

днях. 

Упражнение 1. Переведите предложения на английский язык, 

используя Future Simple. 

1. Я стану лейтенантом полиции через 5 лет. 

2. Я получу диплом специалиста в 2027 году. 

3. Мы поедем на море следующим летом. 

4. Я расскажу тебе забавный рассказ через час. 

5. Мы позвоним тебе завтра. 

6. Они будут работать в этом отделе полиции через год. 

7. Он поедет на место происшествия после оперативного совеща-

ния у начальника. 

8. Я помогу тебе с этим делом завтра, не переживай. 

9. Она собирается в деловую поездку в Бостон на следующей не-

деле. 

10. Кажется, дождь собирается. Я возьму с собой зонт. 

11. Извините, я не поеду на международную конференцию по пра-

ву в Москву. Я буду защищать кандидатскую диссертацию в это время. 

12. Вы собираетесь на работу завтра? 

13. Мы поедем на море в январе. 

14. Здесь очень душно. Я открою окно. 

15. Я собираюсь в Прагу на выходные с друзьями. Ты поедешь с 

нами? 

16. Завтра в соответствии с прогнозом погоды обещают дождь. Мы 

не сможем выехать к вам вовремя. 
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Упражнение 2. Составьте 10 предложений, используя Future 

Simple. 

Упражнение 3. Дополните предложения необходимым гла-

голом в будущем времени. 

1. I _____ free tonight. 

2. He _____ tomorrow. 

3. I ___ not ___ it tomorrow!  

4. ____ you ____ him another chance?  

5. She_____ English lessons twice a week. 

6. It _______ difficult. 

7. He ______ a new job. 

8. It _____ impossible to park. 

Упражнение 4. Вставьте will / won`t + один из следующих 

глаголов: be, do, have, make. 

1) “I don`t think we____ another war. This one is probably the 

last”  

(Richard Nickson, 1971, talking about the Vietnam War). 

2) “He ____ never ____ anything important in life” 

(Albert Einsten`s teacher, said to his father, 1895). 

3) “No film about the Civil War ____ever ______ any money” 

(An MGM executive 1945, about the film Gone with the wind). 

4) “It`s a bad joke. It_______” 

(Coco Chanel, about the miniskirt). 

5) “I don`t think there_____ a woman Prime Minister in my life-

time” 

(Margaret Thatсher, 1973). 

Упражнение 5. Соотнесите подходящие по смыслу предло-

жения: 
It is cold in here I will help you to do it 

I am thirsty Shall I make you a sandwich? 

I have a headache Shall I carry one for you? 

This exercise is hard I will lend you some money 

I am hungry I will send it by e-mail 

These bags are heavy Shall I shut the window? 

I left my wallet at home Shall I turn off the music? 

I need that photo urgently I will get you a glass of water 
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Упражнение 6. Вставьте в пропуски will (‘ll) + один из сле-

дующих глаголов: be, come, get, like, live, look, meet, pass. 

1) Don't worry about the exam. I'm sure you’ll ________. 

2) Why don't you try on this jacket? It ________________ nice 

on you. 

3) You must meet George sometime. I think you 

________________ him. 

4) It's raining. Don't go out. You ________________ wet. 

5) Do you think people ________________ longer in the fu-

ture? 

6) Goodbye. I expect we ________________ again before 

long. 

7) I've invited Sue to the party, but I don't think she 

________________. 

8) When the new road is finished, my journey to work 

________________ much shorter. 

Упражнение 7. Используйте подходящий по смыслу глагол в 

будущем времени: 

1) I'm too tired to walk home. I think I’ll _____ a taxi. 

2) “It's cold in this room.” – “Is it? _______________ on the 

heating then.” 

3) “We haven't got any milk.” – “Oh, I forgot to buy some. 

_______________ and get some now.” 

4) “Shall I do the washing-up?” – “No, it's all right. 

_______________ it later.” 

5) “I don't know how to use this computer.” – ‘0K, 

_______________ you.” 

6) “Would you like tea or coffee?” – “_______________ coffee, 

please.” 

7) “Goodbye! Have a nice holiday.” – “Thanks, 

_______________ you a message.” 

8) “Thanks for letting me borrow your camera. _______________ 

it back to you on Monday, OK?” 

9) “Are you coming with us?” – “No, I think _______________ 

here.” 
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Упражнение 8. Вставьте will (‘ll) или won't. 

1) Can you wait for me? I ______ be very long. 

2) There's no need to take an umbrella with you. It ____________ 

rain. 

3) If you don't eat anything now, you ____________ be hungry 

later. 

4) I'm sorry about what happened yesterday. It ____________ 

happen again. 

5) I've got some incredible news! You ____________ never be-

lieve what happened. 

6) Don't ask Amanda for advice. She ____________ know what 

to do. 

Упражнение 9. Прочитайте мини-ситуации и напишите 

предложения с “I think I'll…….” ... или “I don't think I'll……”. 

1) It's a bit cold. The window is open and you decide to close it. 

You say: 

I think I'll close the window. 

2) You are feeling tired and it's getting late. You decide to go to 

bed. You say:  

I think __________________________________ 

3. A friend of yours offers you a lift in his car, but you decide to 

walk. You say:  

Thank you, but __________________________________ 

4. You arranged to play tennis today. Now you decide that you 

don't want to play. You say:  

I don't think __________________________________ 

5. You were going to go swimming. Now you decide that you 

don't want to go. You say: 

Упражнение 10. Где вы будете в это время? Напишите о себе. 

Например: I'll be ... или I'll probably be ... или I don't know where I'll 

be. 

(next Monday evening at 7.45) – I’ll be at home. or I'll probably 

be at home. or I don't know where I'll be. 

(at 5 o'clock tomorrow morning) – 

____________________________________ 
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(at 10.30 tomorrow morning) – 

____________________________________ 

(next Saturday afternoon at 4.15) –

____________________________________ 

 

(this time next year) – 

____________________________________ 

Упражнение 11. Напишите вопросы do you think ... will ... ? 

используя: be back, cost, end, get married, happen, like, rain. 

1) “I've bought Rosa this picture.” – “Do you think she’ll 

_______ it?” 

2) “The weather doesn't look very good.” – “Do you 

_________________________________” 

3) “The meeting is still going on. When do you 

_________________________________?” 

4) “My car needs to be repaired. How much 

_________________________________?” 

5) “Sally and David are in love. Do 

_________________________________” 

6) “I'm going out now.” “OK. What time 

_________________________________” 

7) “The future situation is uncertain. What 

_________________________________” 

В разговорном английском языке (британском и американ-

ском) при образовании форм будущего времени в 1-м лице единст-

венного и множественного числа глагол will под влиянием амери-

канского английского вытесняет глагол shall. При 

этом shall сохраняется в вопросах (просьбах), указаниях, советах 

или разрешениях, а также в случаях, когда говорящий вызывается 

сделать что-либо: 

Shall I see you tomorrow? – Увидимся завтра? (просьба о раз-

решении, указании). 

Will I see you tomorrow? – Я завтра увижу тебя? (вопрос о 

событии, которое должно быть завтра). 

Shall we dance? – Потанцуем? (приглашение танцевать). 
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Will we dance? – Будем танцевать? (просто вопрос о буду-

щем). 

Shall I translate? – Перевести? (говорящий вызывается сде-

лать что-либо; спрашивает указания, ждет инструкцию к дейст-

вию). 

Will в вопросе с you может означать вежливую просьбу: 

Will you please close the window? – Закройте, пожалуйста, 

окно. 

Close the window, will you?  

 

To be going to do something 

Конструкция «собираться что-либо сделать» 

Эту конструкция используется, когда заранее планируется что-либо 

сделать (планы) или что-то произойдет с большой вероятностью 

(прогноз).  

I am going to work  Я собираюсь работать 

You are going to work Ты собираешься работать 

He is going to work Он собирается работать 

She is going to work Она собирается работать 

It is going to work Он (она, оно – не человек) собирается работать 

We are going to work Мы собираемся работать 

They are going to work Они собираются работать 

Например, прочитайте и переведите следующие предложения: 

1. I am going to work in the UK for six weeks.  

2. I think it is going to rain this afternoon. 

3. They are going to swim in the pool. She is going to find a new job.  

4. We are going to buy a car. 

5. I am not going to work tomorrow, because it`s Saturday. 

6. Are you going to buy a new car? 

7. I am not going to go to New York. 

8. I think they are going to win. 

9. I am going to study English. 

10. They are going to get married in May. 
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Упражнение 12. Дополните предложения, используя конст-

рукцию to be going to do something при помощи следующих глаго-

лов: to be, to buy, to get married, not to go, not to pass, to watch, to 

snow, to stay. 

1. What film ___ you ____ tonight? 

2. He`s very lazy. I am sure he ___ his exams. 

3. You ___ in class 3 next year. 

4. We ___ camping next summer. We ___ in a hotel. 

5. When ___ they ___? In October. 

6. It`s very cold, but I don`t think it ___ today. 

Упражнение 13. Переведите предложения, используя конст-

рукцию to be going to do something. 

1. Я собираюсь навестить Вас в выходные. 

2. Мы собираемся сделать это после занятия. 

3. Она собирается прийти сегодня вечером. 

4. Я собираюсь встретить ее вечером. 

5. Завтра собирается дождь? 

6. Он будет уставать после работы.  

7. Я думаю, сегодня будет дождь. 

8. Катя собирается найти новую работу. 

9. Я собираюсь сказать ему правду. 

10. Он собирается поехать в двухнедельную командировку. 

Упражнение 14. Переведи предложения, определив, о чем 

идет речь: планы (plans) или предсказание (predictions): 

1. I am going to buy some souvenirs in the gift shop. 

2. You are going to be hot in that jacket. 

3. My sister is going to get married in the summer. 

4. You are going to be late if you don`t hurry. 

5. There`s going to be a wonderful sunset tonight. 

6. I think that office is going to close. 

7. We are going to buy a new house. 

8. I am going to book a holiday to Rome. 

9. You are going to fall in love. 

10. I am going to help you. 
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Упражнение 15. Образуйте будущее время, используя Will / 

going to do something. 

1. I’m ill. I_____________(call) the doctor. 

2. – Tom has broken his leg and stays at home. – Sorry to hear that. I 

_________(visit) him tomorrow. 

3. It’s Anna`s birthday today. She’s bought much food. She________ 

(cook) a lot. 

4. – My bags are terribly heavy today. – Really? I ______(give) you 

a lift. 

5. – Do you know Kate’s phone number? – I’ve bad memory for 

phone numbers, but I ______ (look) for it in my notebook. 

6. My uncle has bought bricks. He ___________ (build) a house in 

the country. 

7. – Has he decided how to spend the money? – Yes, he  

____________ (buy) a car. 

8. – Haven’t you taken my key? I can’t find it. – Just a minute. I 

____________ (look) for it. 

9. – Jack didn’t pass his exam yesterday. – Oh, what ______he 

________ (do)? 

10. – There is somebody at the door. – I ______ (open). 

Упражнение 16. Вставьте пропущенный предлог и переве-

дите. 

1. I go ___ the Institute ___ bus. 

2. I will do it ___ home. 

3. We go out ___ the weekend. 

4. I study ___ the Kazan Law Institute of MIA of Russia.  

5. I am ___ Kazan. But now I live ___ Moscow. 

6. I go ___ bed ___ night. 

7. I wake up ___ 6 o`clock ___ the morning. 

 

Present Simple Tense для выражения будущего времени 

Present Simple употребляется для выражения будущего времени, 

когда речь идет о расписании (поездов, самолетов, автобусов, уроков, 

лекций, фильмов и т.п.). Эти события изначально запланированы и 

должны происходить регулярно и по расписанию (программе). 
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Глаголы, косвенно указывающие на расписание: arrive, depart, 

leave, take off, start, begin, finish, end и некоторые другие. Также часто 

Present Simple используется, когда речь идет о расписании.  

What time do you finish work today? – Во сколько ты закончишь 

сегодня? 

My train leaves at 9 a.m. – Мой поезд уедет в 9 часов утра. 

When does the film start. – Когда начнется фильм? 

Упражнение 17. Откройте скобки, поставив Present Simple, 

и обратив внимание на перевод: 

1. The lesson … (finish) at half past nine, so I will be at home at ten 

o’clock. 

2. Institute  … (start) at 8.30 every morning. 

3. My elder sister … (take) post graduate exams in September. 

4. What time … the next bus … (leave) for Kazan? 

5. The plane … (arrive) at midnight. 

 

Present Continuous для выражения будущего времени 

Present Continuous используется для обозначения запланирован-

ного действия, которое произойдет в ближайшем будущем, например, 

личная договоренность с кем-либо. 

В таких предложениях, как правило, используются слова: today 

(сегодня), tonight (сегодня вечером), tomorrow (завтра), this week-

end (на этой неделе), а также следующие глаголы: go, come, meet, 

see, leave, arrive.  

Прочитайте и обратите внимание на перевод: 

I am seeing some friends tonight. – Сегодня вечером я встречаюсь 

с друзьями. 

We are having dinner at their house tomorrow. – Завтра в их доме 

будет  ужин. 

She isn`t leaving until Friday. – Она не уедет до пятницы. 

They aren`t coming to the party. – Они не идут на вечеринку. 
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Упражнение 18. Выберите один из двух вариантов и переве-

дите: 

1. I see / I am seeing my boyfriend tonight. 

2. What are you doing / do you do after class? 

3. Is it going to rain / raining tomorrow? 

4. We are going to go away / going away this weekend. 

5. I am meeting / I meet Susan this evening. 

6. Hurry up! We are going to be late / being late. 

7. She is going to come/coming tonight. 

Упражнение 19. Ответьте на вопросы: 

1. What are you going to do at the weekend? 

2. Where are you going on holiday this year? 

3. Are you meeting any friends this evening? 

4. Do you think the weather will be good tomorrow? 

5. Do you think you will study English next year? 

6. Do you think we will have to wear masks next year? 

Упражнение 20. Откройте скобки, выбрав один из двух ва-

риантов: 

1. When (do / will) our classes start tomorrow? 

2. The train from Liverpool (arrives / will arrive) at 7.30. 

3. I don’t think the train (arrives / will arrive) on time. 

4. I (will apologize / apologize) if you (will explain / explain) to me 

why I should. 

5. I (will play / am playing) football tomorrow. 

6. I (will promise / promise) I (will phone / phone) my granny. 

7. We (will go / are going) to St. Petersburg soon. 

8. What time (does / will) the bus arrive in Cardiff? 

9. Alec (is going to write / is writing) a letter to his parents in the 

evening. 

10. We are having a party on Saturday night. (Will you come / Are 

you coming)? 
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МОДАЛЬНЫЕ ГЛАГОЛЫ  
MODAL VERBS 

Модальный глагол MUST 

Modal verb MUST 

Модальные глаголы выражают не действие (идти, сидеть, плавать), 

а отношение говорящего к этим действиям (надо идти, должен сидеть, 

могу плавать), то есть с помощью таких глаголов выражается  возмож-

ность, необходимость, готовность, предположительность, разрешение 

сделать что-либо.  

Модальный глагол must имеет общее значение долженствования и 

употребляется для выражения необходимости совершения действия в 

силу определенных обстоятельств, а также для выражения приказания 

или совета. I must be on time for English class.– Я должен приходить на 

урок английского вовремя. 

Глагол must, переводится как должен / обязан. Он используется 

только в настоящем времени.  

Модальный глагол must употребляется: 

1) для выражения непосредственной необходимости или обязанности: 

We must do it just now. – Мы должны сделать это сейчас. 

2) при использовании во втором лице модальный гла-

гол must означает прямой приказ: 

You must go to bed in time! – Ты должен идти спать вовремя! 

3) Для выражения уверенности, высокой вероятности (переводится на 

русский язык как «должно быть», «наверняка»): 

He must be away on business – Должно быть он отсутствует по 

делу. 

В отрицательной форме означает запрет: 

You must not (mustn`t) come closely to these wild animals! It`s danger-

ous! – Вы не должны подходить к этим диким животным. Это – опасно! 

- В отличие от глагола have to модальный глагол must скорее 

означает осознанную необходимость, исходящую изнутри, а не вызван-

ную по принуждению внешними обстоятельствами: 

Students of our Institute have to wear police uniform.– Студенты на-

шего института должны носить форму сотрудника полиции. 
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Модальный глагол HAVE TO 

Modal verb HAVE TO 

Модальный глагол have to  выражает необходимость, обязанность 

что-либо сделать и переводится как «нужно», «должен», «необходимо», 

«обязан».  

I have to wear a seat belt in a car (It`s a rule). – Я должен пристег-

нуться ремнями безопасности в машине (Это правило). 

The students of our Institute have to wear a police uniform. – Студен-

ты нашего института должны носить форму сотрудника полиции. 

I have to work on Saturdays – Я должен работать по субботам. 

Конструкция have to имеет грамматические формы настоящего 

(Present Simple), прошедшего (Past Simple) и будущего времени (Future 

Simple), а также форму пассивного залога (Passive Voice). 

Прошедшее время Настоящее время Будущее время 

I had to work. 

Я должен был работать 
I have to work. 

Я должен работать. 
I will have to work. 

Мне нужно будет рабо-

тать 

I didn't have to work. 

Мне не нужно было ра-

ботать 

I don't have to work. 

Мне не нужно работать 

I won't have to work. 

Мне не нужно будет ра-

ботать 

Did you have to work? 

Тебе нужно было рабо-

тать? 

Do you have to work? 

Тебе нужно работать? 
Will you have to work? 

Тебе нужно будет рабо-

тать? 

Модальные глаголы в отрицании don`t have to and must not имеют 

противоположные значения: You don`t have to pay for these tickets. They 

are free. – Вам не нужно платить за эти билеты. Они бесплатные. 

You mustn`t touch that. It`s dangerous. – Вы не должны дотраги-

ваться до этого. Это опасно. 

Упражнение 1. Переведите предложения, используя must / have 

to: 

1.  Сожалею, что я не смог прийти к тебе вчера.  Я действительно 

был очень занят.  Я должен был встретить свою сестру после занятий в 

институте. 

2. Вы должны немедленно напечатать и отправить это письмо. Это 

очень срочно. 

https://grammarway.com/ru/present-simple
https://grammarway.com/ru/past-simple
https://grammarway.com/ru/future-simple
https://grammarway.com/ru/future-simple
https://grammarway.com/ru/passive-voice
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3. Мне приходится вставать рано, я должен начинать работу в 7 ча-

сов. 

4. Если вы хотите сдать экзамен по английскому языку, вы должны 

усердно заниматься ежедневно. 

5. Ей приходится помогать коллегам. Они очень невнимательны и 

поэтому часто делают много ошибок. 

6. Ты должен помогать своей старенькой маме. Ты знаешь, что ей 

75 лет. Она часто болеет и не может заниматься домашней работой. 

7. В этом месяце он пропустил много уроков и поэтому ему сейчас 

приходится много заниматься. 

8. Вчера была плохая погода, и поэтому им пришлось остаться дома. 

9. У нее не было учебника английского языка и поэтому ей при-

шлось переписать все упражнения в тетрадь. 

10. Вам нет необходимости идти в библиотеку. У меня много книг 

дома и вы можете взять любую книгу, которая вам нужна. 

11. Ученикам запрещается разговаривать на уроках. 

12. Нам не надо обсуждать этот вопрос сегодня. Мы намереваемся 

обсудить его завтра. 

13. После лекции ему пришлось отвечать на вопросы. 

14. Студентам нельзя пользоваться словарями, когда они переводят 

тексты. 

15. Нельзя шуметь, когда ребенок спит. Иди поиграй в саду. 

Упражнение 2. Переведите предложения на английский язык, 

обращая внимание на модальные глаголы: 

1. Анне приходится носить очки с детства. 

2. Вы обязательно должны навестить нас. 

3. Не смей так со мной разговаривать! 

4. Я обещал, что я буду вовремя. Мне нельзя опаздывать. 

5. Уже поздно, мне надо идти. 

6. Вам нельзя сейчас входить в класс. Студенты пишут эссе. 

7. Мне приходится будить своего сына по утрам. 

8. Ей надо работать с утра до вечера, чтобы заработать немного де-

нег. 

9. Сначала мы не поняли его вопрос, поэтому ему пришлось  по-

вторить этот вопрос еще раз. 
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10. Директор сейчас занят, вам придется немного его подождать. 

11. Я рада, что мне не пришлось ему ничего объяснять. 

12. Вам не надо ему помогать, он хорошо делает эту работу сам. 

13. Вы должны прийти и посмотреть нашу новую квартиру. 

14. Вчера у меня было много работы и мне пришлось лечь очень 

поздно. 

15. Нам не пришлось ждать ее вчера. Она пришла вовремя. 

Упражнение 3. Переведите на английский язык, дополните 

список своими собственными правилами: 

1) Вы должны быть осторожным водителем. 

2) Вы должны следовать инструкциям. 

3) Вы должны остановиться и отдохнуть, если это необходимо. 

4) Вы должны соблюдать дистанцию. 

5) Вы должны соблюдать скоростной режим. 

Упражнение 4. Дополните пропуски необходимыми модаль-

ными глаголами: must, mustn't, or don't have to. 

I _________________ (1) go to my Institute from Monday to Friday. 

We ___________________ (2) wear a uniform, so I normally don`t wear 

sports clothes. We ___________________ (3) arrive late, and 

we ___________________ (4)   go to every class. In class, 

we __________________ (5)  shout, play or sing. 

We _____________________ (6)  have lunch at the Institute, so I sometimes 

get home late. When my classes finish, I ___________________ (7)  look after 

my little sister. When my parents come home I ______________________ (8) 

stay in, so I usually go out with my friends. When I get home, I 

__________________ (9) do my homework. I ____________________ (10) 

 go to bed late, except on Fridays, when I _________________ (11)  go to bed 

before midnight. 

Упражнение 5. Выберите must или have to: 

1. Brilliant! I ___________________ study tonight because I've finished 

my exams. 

2. You ___________________ use a mobile phone on a plane. 

2. You can go out, but you ___________________ be home by mid-

night. 

3. Jo _______________________ go to school by bus. She lives nearby. 
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4. We _____________________ cook tonight. We can get a pizza. 

5. She _____________________ get up early. She's on holiday. 

6. You ____________________ study harder or you are going to fail. 

7. You _____________________drive faster than 120 km/h on the mo-

torway. 

 

Модальный глагол СAN 

Modal verb СAN 

Can переводится как мочь, уметь, иметь возможность / способ-

ность что-либо сделать. Can также используется в тех случаях, когда 

мы спрашиваем разрешения что-то сделать.  

I can help you – Я могу помочь тебе. 

My sister can ride a horse. – Моя сестра умеет ездить на лошади. 

I can’t drive, but I can ask my brother to give you a lift. – Я не умею во-

дить, но я могу попросить брата подвезти тебя. 

Can I have your passport, please? – Можно ваш паспорт, пожалуй-

ста? 

Could – мог. Это прошедшая форма модального глагола can. При 

помощью could можно вежливо о чем-то попросить. 

Could I have your passport, please? – Вы могли бы показать мне ваш 

паспорт, пожалуйста? 

I could play the piano when I was a little boy. – Я умел играть на пиа-

нино, когда я был маленьким мальчиком. 

Упражнение 6. Дополните предложения, выбрав can / can`t: 

1. We ___ play tennis on Saturday. I`m free. 

2. – ___ I smoke here? 

            – No, It`s prohibited to smoke in a public place. 

3. I am sorry. I ___ remember your name. 

4. I ___ speak German, but not French. 

5. ___ you help me, please. This case is really heavy. 

6. I ___ see you tonight. I am very busy. 

7. Sorry? I ___hear you. 

8. Look! We ___ buy some milk in that shop. 
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Модальные глаголы SHOULD и OUGHT TO 

Modal verb SHOULD and OUGHT TO 

Should переводится как следует. Как правило, используется в сове-

тах и рекомендациях, зачастую это мягкий способ указать кому-то, что 

ему нужно сделать.  

You should sleep more if you want to be healthy. – Тебе следует спать 

больше, если ты хочешь быть здоровым. 

They shouldn’t lie to him – he’ll find out about it anyway. – Им не сто-

ит ему лгать, он все равно узнает об этом.  

Ought to – следует. Синоним should. 

You ought to visit your grandparents more often. – Тебе следует наве-

щать бабушку и дедушку чаще. 

They ought not to shout at their boss. – Им не следует кричать на 

босса. 

 

Модальные глаголы MAY и MIGHT 

Modal verb MAY and MIGHT 

К модальным глаголам, которые выражают вероятность, относится 

глагол may в значении «разрешите», «можно». 

Глагол may имеет две формы:  

may – настоящее время 

might – прошедшее время и сослагательное наклонение 

В отрицании обе формы имеют сокращения: 

may not = mayn’t 

might not = mightn’t 

Случаи употребления глагола may:  

1) разрешение сделать что-либо, просьба о разрешении произвести 

определенные действия. 

May I stay here? – Можно мне остаться здесь? 

You may stay. – Вы можете остаться. 

 

2) выражение неуверенности в вероятности осуществления дейст-

вия. Might может использоваться в роли усилителя: 

I may apply to Harvard. – Я, может быть, подам документы в Гар-

вард. 
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It might be raining tonight. – Может, вечером будет дождь. 

Упражнение 7. Вставьте подходящий модальный глагол (can /  

may). 

1. ______ you see anything in this dark room? 

2. ______ I borrow your rubber, please? – Yes, of course you ______. 

3. Kate______ speak English. 

4. Mike has got many books so he______ read them. 

5. ______ I borrow your pen? 

6. Only a person who knows the language very well ______ answer such 

a question. 

7. Most children______ slide on the ice very well. 

8. You ______find any kind of information on the Internet. 

9. British Parliament ______issue laws and form the budget. 

10. ______ I try on this coat? 

11. You ______not talk loudly in libraries. 

12. He ______read and write in English. 

 

Модальный глагол BE ABLE TO 

Modal verb BE ABLE TO 

Выражения с глаголом can переводятся в будущем времени с ис-

пользованием глагола вероятности to be able to (быть способным / в со-

стоянии сделать). Он практически равнозначен глаголу can, однако в на-

стоящем и прошедшем времени он чаще используется только для того, 

чтобы выразить, что лицу удалось что-то сделать, что оно в чем-то пре-

успело. Глагол to be able to изменяется по лицам, числам и временам. 

Местоимение 

 

Прошедшее вре-

мя 

Настоящее  

время 

Будущее  

время 

I Was able to Am able to Will be able to 

You 

We 

They 

Were able to Are able to Will be able to 

He 

She 

It 

Was able to Is able to Will be able to 
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Модальный глагол NEED 

Modal verb NEED 

Модальный глагол need означает необходимость и главным обра-

зом используется в отрицательных и вопросительных предложениях, где 

заменяет собой модальный глагол must или have (got) to: 

You needn't buy mineral water, we have plenty. – Не нужно покупать 

минеральную воду, у нас ее достаточно. 

Смысловой need и модальный need – это два разных глагола. Осо-

бенности модального глагола need: 

1) этот глагол не изменяется по временам, он имеет одну форму – 

need; 

2) в предложении за ним следует инфинитив без частицы to – need 

do something; 

3) отрицательные предложения образуются с помощью частицы 

not – need not (needn’t) do something; 

4) в вопросах need становится на первое место вместо вспомога-

тельного глагола – need somebody do something? 

Для чего же нужен модальный глагол need? Этот глагол использует-

ся в основном в отрицательных предложениях. Он сообщает о том, что 

действие можно совершить, но в нем нет необходимости. В переводе на 

русский язык мы будем использовать слова «не нужно», «необязательно». 

You needn’t open the window, but you can do it if you want. – Необяза-

тельно открывать окно, но ты можешь сделать это, если хочешь. 

The number of tickets is limited, but they needn’t worry. I have already 

bought a couple. – Количество билетов ограничено, но им не нужно пе-

реживать. Я уже купил пару. 

В утвердительных предложениях модальный глагол need встреча-

ется в основном в формальном контексте. Чаще всего его сопровождает 

отрицательное слово (no one / nobody – никто, nothing – ничто, never – 

никогда). На русский язык такие фразы переводятся словами «не следу-

ет», «нет необходимости». 

Nobody need worry about their safety. – Никому не следует. 

You don’t need to be an employee to enter the building. – Не нужно 

быть сотрудником, чтобы войти в здание. 
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Упражнение 8. Поставьте необходимый модальный глагол: 

1. ______ I invite Nick to our house? 

2. It _____rain soon. 

3. You ______not make notes in the books. 

4. You ______pay your bills in restaurants. 

5. The baby is sleeping. You ______not shout. 

6. That diamond bracelet is very elegant but it ______have cost a fortune. 

7. You ______not say anything if you don’t want to. 

8. I can hear you quite well. You ______not shout. 

9. He has left the army and doesn’t ______to wear a uniform any more. 

10. I’ve bought everything, so you ______not go shopping. 

11. Tim gave me a letter to post. I ______not forget to post it. 

Упражнение 9. Выберите один из двух вариантов: 

1. You (must, can) go to bed now. It`s too late. 

2. She (may, should) read this book. 

3. I (must, may) go home. 

4. He (can, may) speak English well. 

5. The students (must, may) use a calculator at the Maths lessons. 

6. My mother (can, should) cook many delicious dishes. 

7. My father (must, can) drive a car. 

8. Jack (can, must) play the guitar very well. 

9. You (should, must) ask his advice. 

10. Kate (may, can) remember a lot of words. 

Упражнение 10. Составьте вопросы из слов и дайте на них 

краткий или полный ответ. 

1. your brother / play / table tennis / can? – Yes, he… 

2. your cousin / can / ride a horse? – No, he… 

3. may/ go to / I / the cinema? – Yes, you… 

4. late/ may / come home / she? – No, she… 

5. learn this poem / must / she / by heart? – Yes, she… 

6. books / how many / they / must / read? – Only two. 

7. Wear / smart clothes / for the party / should / they? – Yes,… 

8. salt / how much / should / put in the dish/ I ? – Just a little. 

9. students/ mobile/ phones/ use/ can/ at the exams? – No, they… 

10. children/ come to school / in time/ must? – Yes, they… 
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Упражнение 11.  Найдите ошибки: 

1. You don’t can go to the party. 

2. He musts take his dog for a walk. 

3. I can to help you. 

4. He not must be late. 

5. Can his brother speaks French? 

6. Paul must to go there. 

7. You don’t must smoke here.  
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ФОРМЫ ВЫРАЖЕНИЯ НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ 
FORMS OF THE PRESENT TENSE 

Present Simple Tense 

Настоящее неопределенное (простое) время 

Настоящее неопределенное (простое) время (Present Simple 

Tense) употребляется для обозначения обычного, регулярного дейст-

вия, а также для описания последовательных действий и констатации 

фактов. Это время употребляется со следующими обстоятельствами 

времени: 

always – всегда 

usually – обычно 

often – часто 

sometimes – иногда 

never – никогда 

hardly ever (seldom) –редко 

everyday – каждый день 

regularly – регулярно 

Глаголы в Present Simple совпадают по форме с инфинитивом 

(неопределенной формой), но употребляются без частицы to. В 3-м 

лице единственного числа глаголы имеют окончание -s. 

Например, I wake up at 7 o`clock everyday. – Каждый день я про-

сыпаюсь в 7 часов. 

Глаголы, оканчивающиеся на -ss, -ch, -sh, -x (т.е. на шипящие 

или свистящие согласные звуки), принимают в 3-м лице единствен-

ного числа окончание -es. 

Глаголы, оканчивающиеся на -y с предшествующей согласной, 

меняют в 3-м лице единственного числа y на i и принимают оконча-

ние -es. 

Например, I cry (я плачу) – he cries (он плачет), I carry (я несу) – 

she carries (она несет). 

Глаголы, оканчивающиеся на -у с предшествующей гласной, об-

разуют 3-е лицо единственного числа по общему правилу, т.е. при-

бавлением -s. Например, I play (я играю) – he plays (он играет). 
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Глаголы to go, to do принимают в 3-м лице единственного 

числа окончание -es: he goes (он ходит), she does (она делает). 

Вопросительная и отрицательная формы (кроме глагола to 

be) образуются с помощью вспомогательного глагола do или does (в 

3-м лице ед. ч.). 

Утвердительная 

форма 

+ 

Вопросительная форма 

- 

Отрицательная форма 

? 

I  

Work 
 

Do 

I  

 

 

work? 

I  

do not 

(don’t) 

 

 

 

work. 

You You You 

We We We 

They They They 

He  

works. 

 

Does 

He He does not 

(doesn’t) She She She 

It It It 

Краткие ответы строятся следующим образом: 

Yes, I (you, we, they) do. 

No, I (you, we, they) don’t. 

Yes, he (she, it) does. 

No, he (she, it) doesn’t. 

Упражнение 1. Вставьте вспомогательный глагол do или 

does в следующих предложениях:  

1) …. our students study law? 

2)…. Pete work in police? 

3)…. they identify the offender? 

4)…. he study Criminalistics? 

5)…. they read judicial books? 

6) …. your friend suspect me? 

7) …. she apprehend the criminal? 

8) …. your brother break the public order? 

9) …. the policemen question the suspect? 

10) …. your group investigate the crime? 
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Упражнение 2. Поставьте глаголы в скобках в нужную фор-

му и переведите следующие предложения: 

1. He often (to print) the text on the back of the card. 

2. The police (to look for) a stolen car regularly. 

3. There (to be) many films about C.I.D. detectives.  

4. This criminal always (to leave) evidence. 

5. An honest man never (to tell) a lie. 

Упражнение 3. Вставьте наречия, указанные в скобках, в 

данные предложения. Помните о месте наречий в предложении. 

1. She comes home late. (Always) 

2. George eats meat. (Never) 

3. You see her in the street. (Sometimes) 

4. Does Tim go to school by taxi? (Usually) 

5. We spend summer in France. (Usually) 

6. Tom and Tim go to the cinema on Mondays. (Often) 

7. My dog barks. (Sometimes) 

8. Kate goes swimming. (Often) 

9. Simon does his English homework. (Never) 

10. I dance at discos. (Seldom) 

Упражнение 4. Переведите следующие предложения на анг-

лийский язык: 

1. Здравствуйте меня зовут Булат. Я живу в Казани. Я учусь в 

Казанском юридическом институте МВД России. 

2. Каждый день я просыпаюсь в 6.30 утра. 

3. По утрам у меня мало свободного времени, поэтому обыч-

но я не принимаю ванну, я принимаю душ. 

4. Как правило, я завтракаю в 7 утра дома.  

5. Я одеваюсь и еду в институт.  

6. Я добираюсь до института на автобусе или иногда меня 

подвозит друг на своей машине. 

7. Каждый день мы носим форму. 

8. Мы изучаем английский язык в институте дважды в неделю. 

9. Я говорю по-русски, по-татарски и немного по-английски.  

10. Я живу в квартире многоэтажного дома по улице Фатыха 

Амирхана. 
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11. Я обедаю со своими одногруппниками в столовой нашего 

института. 

12. Каждый день у нас по 4 занятия. 

13. Каждый вечер я делаю уроки. 

14. Я всегда иду спать около 11 часов вечера. 

15. Моя мама работает в полиции инспектором по делам не-

совершеннолетних. 

16. Мой папа работает адвокатом в районном суде. 

17. Срок обучения в нашем институте длится 5 лет. 

18. Я делаю все возможное для того, чтобы стать хорошим 

сотрудником полиции. 

19. Студенты нашего института патрулируют улицы в Казани. 

20. Наши студенты имеют все условия для получения хоро-

шего образования. 

Упражнение 5. Переведите на русский язык следующий 

текст: 

We are a small family. There are only 4 of us: my parents, my 

younger brother and me. We live in Kazan in a nice district. My parents are 

rather young. They are about forty. My father is a colonel. He works in po-

lice. He goes to work very early and comes home very tired. But some-

times he is very cheerful and talkative, and takes us, his children, to the 

cinema or to the theatre and we enjoy these days very much. Father ex-

plains his good spirits by the fact that he could do something really good to 

people. 

My mother is a doctor. She works in the hospital. She is two years 

my father’s junior. She is a pleasant-looking woman, kind, gentle, full of 

joy and energy. She manages the house, our father and us, children very 

well. She is very practical and full of common sense like most women. She 

teaches us to do a lot of things – to do the house, to cook and a lot of other 

things. 

I am a student of the Kazan Law Institute of MIA of Russia. I am a 

freshman. I want to be a lawyer. Though there are a great many profes-

sions in the world and they are all good, interesting and useful in their 

own way, I think that the profession of a lawyer is very important and 

nowadays it is especially essential. 
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The profession of a lawyer is very complicated, because it deals with 

people and laws. Doctors and teachers also deal with people, whereas law-

yers deal not only with people’s life, but with the life of nations all over the 

world. 

My younger brother is a schoolboy. He is 5 years my junior. He stud-

ies well and he is especially good at mathematics. He is strong in body and 

character. My brother loves animals and keeps a dog in our flat. He has to 

walk his dog twice a day: early in the morning and late in the evening. 

Our parents love us, their daughter and son. They are proud of us and 

I am the apple of their eye. 

We`ve got other relatives. Our grandparents on our father`s side do 

not live with us. They live with my father`s sister – my aunt Ann, her hus-

band – my uncle Alex and their daughter – my cousin Olga. We often see 

each other and I am proud that we are a friendly family. 

 

Present Continuous Tense 

Настоящее продолженное время 

Настоящее продолженное время (Present Continuous Tense) 

употребляется:  

1) для обозначения действия, которое совершается в момент ре-

чи, т.е. в данный момент в настоящем. Например: What are you doing? 

– Что ты делаешь? I am writing a letter. – Я пишу письмо (сейчас, в 

данный момент). 

2) для обозначения действия, которое совершается постоянно  в 

настоящий период времени. Период может быть более или менее дли-

тельным. Например: What book are you reading this month? – Какую 

книгу вы читаете в этом месяце? This month we are reading The Ad-

ventures of Sherlock Holmes by Arthur Conan Doyle. В этом месяце мы 

читаем «Приключения Шерлока Холмса» Артура Конан Дойла. 

3) для обозначения действия в будущем, когда выражается на-

мерение совершить действие или когда речь идет о заранее намечен-

ном действии (в русском языке в этом значении употребляется глагол 

в  настоящем времени). Например: They are going to Kazan tomorrow. 

– Завтра они едут в Казань. 



51 
 

Некоторые глаголы не употребляются в настоящем продолжен-

ном времени: to see - видеть, to hear - слышать, to understand - по-

нимать, to like - нравиться, to love - любить и ряд других глаголов, 

выражающих чувства и восприятие. 

Настоящее продолженное время (Present Continuous Tense) обра-

зуются при помощи вспомогательного глагола to be в настоящем не-

определенном времени и причастия I (Participle I) смыслового гла-

гола: To be+Participle I. 

Причастие I образуются из инфинитива глагола без частицы to 

путем прибавления к нему суффикса -ing. 

Например, причастие I от глагола to read – reading, от глагола to 

work – working и т.д. 

 

Утвердительная 

форма 

+ 

Вопросительная форма 

- 

Отрицательная форма 

? 

I am  

working 
Am 

Are 

I  

 

 

working? 

I am not 

are not 

(aren’t) 

 

 

 

working 

You are You You 

We are We We 

They 

are 

They They 

He  

is work-

ing 

 

Is 

He He is not 

(isn’t) She She She 

It It It 

 

Participle I 

Орфографические правила образования причастия I  

Если смысловой глагол в инфинитиве имеет окончание -е, то 

при образовании причастия I буква е опускается и прибавляется суф-

фикс –ing, например, take-taking. 

Если смысловой глагол в инфинитиве оканчивается на закрытый 

слог с кратким ударным гласным + одна согласная, то для сохранения 

чтения гласной по закрытому типу слога при образовании причастия I 

конечная согласная удваивается, а затем прибавляется суффикс -

ing. Например: sit- sitting, begin-beginning. 
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Примечание 

Причастие I в английском языке может употребляться самостоя-

тельно в качестве определения или обстоятельства и переводится то-

гда как действительным причастием или деепричастием. Например: 

reading – читающий, читая. 

The boy reading a book is her son. – Мальчик, читающий книгу, ее 

сын. 

Reading the book the boy is smiling. – Читая книгу, мальчик улы-

бается. 

Упражнение 1. Переведите следующие предложения: 

1. I’m tired. I’m going to bed. Goodnight. 

2. Listen to those people. What language are they speaking? 

3. Is Ton working this week? 

4. Susan is student at University. – Is she? What is she studying? 

5. I want to lose weight, so this week I am not eating lunch. 

6. He is in disguise: at the moment he is bald and is wearing a beard 

and a moustache. 

7. Air hostess: We are taking off in minute. Please, fasten your seat-

belts. 

8. My English was bad. But now it is improving. 

9. The economic situation is better now. The number of people with-

out jobs is falling. 

Упражнение 2. Поставьте глаголы, стоящие в скобках, в за-

висимости от смысла, в Present Indefinite или Present Continuous: 

1. What you (to do) here? – I (to wait) for a friend. 2. He (to speak) 

French? – Yes, he (to speak) French quite fluently. 3. Listen! Someone (to 

knock) at the door. 4. Don’t go the classroom! The students (to write) a 

dictation there. 5. She (to write) letters to her mother every week. 6. Ships 

(to travel) from Odessa to Batumi in three and a half days. 7. The man who 

(to smoke) a cigarette is our English teacher. 8. Let’s go for a walk, it not 

(to rain). 9. You (the hear) anything? – I (to listen) hard, but I not (to hear) 

anything. 10. My brother (to smoke) a great deal. 11. Listen! The telephone 

(to ring). 12. Where is Peter? He (to have) his English lesson. I think that 

he always (to have) it at this hour. 
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Упражнение 3. Выберите нужную форму глагола. 

1. Do you (know, knowing) the answer? 

2. She’s (study, studying) the new text. 

3. They’re (listen, listening) to the radio. 

4. Does he (go, going) there every day? 

5. I’m (write, writing) a letter to my friend. 

6. Do you (take, taking) many examinations each term? 

7. It he (finish, finishing) his work? 

8. Do you always (read, reading) newspapers? 

9. Are you (learn, learning) the new words? 

10. Does he (watch, watching) TV regularly?  

11. Are the students (have, having) a lecture in Criminal Law? 

12.  Is he (work, working) today. 

Упражнение 4. Переделайте предложения согласно заданию. 

1. She … … television now. (to watch) (вопрос) 

2. They … … (to work) at the moment. (утверждение) 

3. He … … at the moment at this hotel. (to stay) (отрицание) 

4. I … … a letter now. (to write) (отрицание) 

5. We … … at the moment. (to study) (утверждение) 

6. You … … (to sleep) now. (вопрос) 

7. They … … football now. (to play) (отрицание) 

8. She … … (to eat) … at the moment. (вопрос) 

Упражнение 5. Используйте глагол to be в правильной 

форме. 

1. My brother … crossing the street now. 

2. Our parents … speaking over the telephone. 

3. His sister … playing in the garden. 

4. His friends … driving a car. 

5. My daughter … reading a magazine. 
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INDIRECT SPEECH 
КОСВЕННАЯ РЕЧЬ 

Косвенная речь (Indirect Speech) является в предложении прида-

точным дополнительным предложением, поэтому в ней всегда со-

блюдается правило последовательности времен, если глагол в глав-

ном предложении стоит в прошедшем времени. Сравните: 

Прямая речь Косвенная речь 

She said, “I`ll go to Moscow 

next week.”  

 She said that she would go   to 

Moscow next week. 

He said, “I have lived in Kazan 

since 2019.” 

He said that he had lived  

in Kazan since 2019. 

Примечание 

Если глагол в главном предложении стоит в настоящем времени, 

правило последовательности времен не употребляется и глагол в кос-

венной речи может стоять в любом времени, необходимом по смыслу. 

Например, She says that she will go to London next week. 

При обращении прямой речи в косвенную, если глагол в глав-

ном предложении стоит в прошедшем времени, происходят следую-

щие изменения: 

Present Indefinite заменяется на Past Indefinite 

Present Continuous на Past Continuous 

Present Perfect на Past Perfect 

Present Perfect на Past Perfect Continuous 

Past Indefinite на Past Perfect 

Future на Future in the Past 

Например: 

Прямая речь – They said, “We have taken dictionaries from the li-

brary.” 

Они сказали: “Мы взяли словари из библиотеки”. 

Косвенная речь – They said that they had taken dictionaries from 

Они сказали, что они взяли словари из библиотеки. 
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Questions in Indirect Speech 

Вопросы в косвенной речи 

При преобразовании прямой речи в косвенную вопросительных 

предложений, начинающихся с вопросительного слова, происходит 

следующее: 

1) вопросительное слово служит  для соединения главного пред-

ложения с придаточным и  ставится в начале придаточного предло-

жения (т.е. становится союзным словом);  

2) обратный порядок слов заменяется прямым, т.е. сказуемое 

ставится в нужном лице и числе после подлежащего; 

3) если перед подлежащим придаточного предложения есть 

притяжательное местоимение, то оно заменяется другим притяжа-

тельным местоимением, которое необходимо по смыслу. Например: 

Прямая речь – He asked me: “Where does your sister study?” – Он 

спросил меня: «Где учится ваша сестра?». 

Косвенная речь – He asked me where my sister studied. – Он спро-

сил меня, где учится моя сестра. 

Если прямой вопрос начинается со вспомогательного или мо-

дального глагола, то при преобразовании такого прямого вопроса в 

косвенный происходит следующее:  

1)  придаточное предложение, выражающее косвенный вопрос, 

присоединяется к главному предложению при помощи союза if или 

whether, имеющих значение русской частицы ли. 

2)  обратный порядок слов заменяется прямым, причем вносятся 

все изменения, требуемые по смыслу и правилу согласования времен. 

Например: 

Прямая речь – We asked her: “Will you go to the cinema with us?” 

Мы спросили ее: “Ты пойдешь с нами в кино?”. 

Косвенная речь – We asked her if she would go to the cinema with 

us. – Мы спросили ее, пойдет ли она с нами в кино. 

Упражнение 1. Замените прямую речь косвенной. 

1. I said to him, “Open the door, please”. 

2. I said to her, “Copy this exercise”. 

3. I said to him, “Please, don’t be angry”. 

4. He said to me, “Don’t wait for me”. 
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5. She said to me, “Don’t be late, please”. 

6. He said to me, “Send us the contract by return of mail, please”. 

7. I said to him, “Don’t forget to state in the letter that the contract by 

return of mail”. 

8. I said to him, “Don’t forget to send me a telegram when the 

steamer arrives to Kazan”. 

9. He said to me, “Please state in your letter what payment is to be 

made.” 

10. I asked her, “How old are you?” 

Упражнение 2. Переведите на русский язык следующие 

предложения: 

1. My friend said that he had finished his scientific research the day 

before. 

2. The teacher asked us when Byron was born. We said that Byron 

was born on January 22, 1788. 

3. They said that they were going to take their exam in Criminalistics 

the next week. 

4. I was asked if I knew about our meeting. I answered that I should 

be there at 5 o’clock. 

5. His sister told me that she would study Criminal Law at the Institute. 

6. The students said that the story for home reading was very inter-

esting. They also said that they liked detective stories. 

7. He said that he had served in the Far East two years before. 

8. We were told that we could go in for different sports at our Uni-

versity. 

9. They asked when the seminar in Administrative Law would take 

place. 

10. My friend said that he was very busy that week with his report. 

Упражнение 3. Замените косвенную речь прямой. 

1. She said that she would speak to them if she saw them there next day. 

2. They asked me when I was leaving for Moscow. 

3. They told us to take part in the sport competition on Saturday. 

4. We didn’t know if our friend was married. 

5. The students said that they would study many new special subjects 

the next year. 
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Упражнение 4. Переведите следующие предложения на анг-

лийский язык: 

1. Он спросил меня, где работает мой брат. 

2. Она только что спросила меня, в котором часу будет лекция. 

3. Я спросил его, где ближайший отдел полиции. 

4. Доктор не велел мне выходить из дома несколько дней. 

5. Он сказал нам, что переговоры уже ведутся около двух часов. 

6. Я сказал ей, чтобы она подготовила этот договор в трех эк-

земплярах. 

7. Я спросил его, идет ли дождь. Он ответил, что идет. 

8. Спросите его, согласится ли он подежурить в субботу. 

9. Я спросил, придет ли она к нам в гости в воскресенье, и она 

сказала, что придет. 

10.  Говорят, что улики куда-то пропали.  

Упражнение 5. Замените прямую речь косвенной. 

A Letter 

Dear Nick, 

Yesterday I got a letter from you, and was very glad to know you had 

graduated from the University. My congratulations! You ask about our 

friends, Ann and Victor. I saw them a week ago. They told me they would 

graduate from the University in June and would go to a small town in Sibe-

ria to live and work there. Write to them, they will be glad to hear from 

you. We spoke about you when I met them last time and they said they had 

not heard from you for a long time. As for me I continue my studies at the 

Law Institute. I wish you every success in your life. 

Sincerely yours, Peter    
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

Практикум адресован курсантам и слушателям образовательных 

организаций МВД России, изучающим дисциплину «Иностранный 

язык», преподавателям, а также может быть использован практиче-

скими сотрудниками органов внутренних дел для самостоятельного 

изучения и освоения грамматического учебного материала. Содержа-

ние практикума соответствует требованиям основных программ про-

фессионального обучения по дисциплине «Иностранный язык». Дан-

ная работа призвана способствовать формированию у обучаемых 

комплексных знаний, умений и навыков и предусмотренных образо-

вательными программами компетенций. 

Практикум включает в себя базовый контент грамматических 

конструкций в английском языке: формы выражения настоящего, бу-

дущего и прошедшего времени, модальные глаголы, косвенная речь, 

пассивный залог. Тщательно подобранные лексико-грамматические 

упражнения следуют за грамматическими правилами. Отбор языково-

го материала научно обоснован, грамматический материал последова-

тельно изложен в порядке нарастания сложности.  
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Приложение 1 

Countries and Nationalities 

Country Nationality Language 

Russia Russian Russian 

The USA American American English 

Argentina Argentinian Spanish 

Australia Australian Australian English 

Britain British British English 

Brazil Brazilian Portuguese 

Canada Canadian English, French 

China Chinese Chinese 

Denmark Danish Danes 

Egypt Egyptian Arabic 

England English English 

Finland Finnish Finns 

France French French 

Germany German German 

Greece Greek Greek 

Holland Dutch Dutch 

India Indian Hindi, Begali, Telugu 

Ireland Irish English 

Japan Japanese Japanese 

Italy Italian Italian 

Korea Korean Korean 

Poland Polish Polish 

Portugal Portuguese Portuguese 

Scotland Scottish English 

Spain Spanish Spanish 

Thailand Thai Thai 

Wales Welsh English 
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Приложение 2 

Irregular verbs 

Verb Past Simple Past Participle Перевод 

be [bi:] was [wɔz],  

were [wз:] 

been [bi:n] быть 

beat [bi:t] beat [bi:t] beaten ['bi:tn] бить 

become 

[bi:'kʌm] 

became [bi:'keim] become[bi:'kʌm] становиться 

begin [bi'gin]  began [bi'gæn]  begun [bi'gʌn]  начинать 

bleed [bli:d] bled [bled] bled [bled] кровоточить 

blow [blou] blew [blu:] blown [bloun] дуть 

break [breik] broke [brouk] broken 

['brouk(e)n] 

ломать, разбивать 

bring [briŋ] brought [brɔ:t] brought [brɔ:t] приносить 

build [bild] built [bilt] built [bilt] строить 

burn [bз:n]  burnt [bз:nt]  burnt [bз:nt]  гореть 

burst [bз:st]  burst [bз:st] burst [bз:st] разразиться 

buy [bai]  bought [bɔ:t]  bought [bɔ:t] покупать 

catch [kætʃ] caught [kɔ:t] caught [kɔ:t] ловить, хватать, ловить, 

успеть 

choose [tʃu:z] chose [ʃəuz] chosen 

[tʃəuz(ə)n] 

выбирать 

come [kʌm]  came [keim]  come [kʌm] приходить 

cost [cɔst] cost [cɔst] cost [cɔst] стоить 

creep [kri:p]  crept [krept] crept [krept] ползать 

cut [kʌt] cut [kʌt] cut [kʌt] резать, рубить, ранить 

do [du:] did [did] done [dʌn] делать 

draw [drɔ:]  drew [dru:]  drawn [drɔ:n]  рисовать, тащить 

dream [dri:m] dreamt [dremt] dreamt [dremt] мечтать, дремать 

drink [driŋk] drank [dræŋk]  drunk [drʌŋk]  пить 

drive [draiv] drove [drouv] driven ['drivn] водить 

eat [i:t] ate [et] eaten ['i:tn] есть 

fall [fɔ:l] fell [fel]  fallen ['fɔ:lən]  падать 

feed [fi:d] fed [fed] fed [fed] кормить 

feel [fi:l] felt [felt] felt [felt] чувствовать 

fight [fait]  fought [fɔ:t]  fought [fɔ:t] бороться, сражаться 

find [faind] found [faund] found [faund] находить 

fit [fit] fit [fit] fit [fit] подходить по размеру 

fly [flai] flew [flu:] flown [floun] летать 

forget [fə'get] forgot [fə'gɔt] forgotten 

[fə'gɔt(ə)n]  

забывать 

forgive [fo'giv] forgave [fo'geiv] forgiven [fo'givn] прощать 

freeze [fri:z] froze [frouz] frozen ['frouzn] замерзать 

get [ get ] got [gɔt] got [gɔt] получать, добираться,  

покупать 
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give [giv] gave [geiv] given [givn] давать 

go [gou] went [went] gone [gɔn] идти 

grow [grou] grew [gru:] grown [groun] расти 

hang [hæŋ] hung [hʌŋ] hung [hʌŋ] вешать 

have [hæv] had [hæd] had [hæd] иметь 

hear [hiə] heard [hз:d]  heard [hз:d] слышать 

hide [haid] hid [hid] hidden ['hidn] прятать 

hit [hit] hit [hit] hit [hit] ударять, поражать,  

удивлять 

hold [hould] held [held] held [held] держать 

hurt [hз:t] hurt [hз:t] hurt [hз:t] ушибить, причинить боль 

keep [ki:p] kept [kept] kept [kept] содержать, хранить 

kneel [ni:l] knelt [nelt] knelt [nelt] стоять на коленях 

know [nou] knew [nju:] known [noun] знать 

lay [lei] laid [leid] laid [leid] класть 

lead [li:d] led [led] led [led] вести 

lean [li:n] leant [lent] leant [lent] наклоняться 

learn [lз:n] learnt [lз:nt] learnt [lз:nt] учить 

leave [li:v] left [left] left [left] оставлять, уезжать 

lend [lend] lent [lent] lent [lent] занимать 

let [let] let [let] let [let] позволять, разрешать 

lie [lai] lay [lei] lain [lein] лежать 

light [lait] lit [lit] lit [lit] освещать 

lose [lu:z] lost [lɔst] lost [lɔst] терять 

make [meik] made [meid] made [meid] производить 

mean [mi:n] meant [ment] meant [ment] значить 

meet [mi:t] met [met] met [met] встречать 

mistake 

[mis'teik] 

mistook [mis'tuk] mistaken 

[mis'teik(e)n] 

ошибаться 

pay [pei] paid [peid] paid [peid] платить 

prove [pru:v] proved [pru:vd] proven [pru:vn] доказывать 

put [put] put [put] put [put] положить, класть 

quit [kwit] quit [kwit] quit [kwit] выходить 

read [ri:d] read [red] read [red] читать 

ride [raid] rode [roud] ridden ['ridn] ездить верхом 

ring [riŋ] rang [ræŋ] rung [rʌŋ] звенеть 

rise [raiz] rose [rouz] risen ['rizn] подниматься 

run [rʌŋ] ran [ræŋ] run [rʌŋ] бежать 

say [sei] said [sed] said [sed] говорить 

see [si:] saw [sɔ:] seen [si:n] видеть 

seek [si:k] sought [sɔ:t] sought [sɔ:t] искать 

sell [sel] sold [sould] sold [sould] продавать 

send [send] sent [sent] sent [sent] посылать, отправлять 

set [set] set [set] set [set] ставить 

sew [sou] sewed [soud] sewn [soun] шить 
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shake [ʃeik] shook [ʃuk] shaken ['ʃeik(ə)n] встряхивать 

show [ʃəu] showed [ʃəud] shown [ʃəun] показывать 

shrink [ʃriŋk] shrank [ʃræŋk]  shrunk [ʃrʌŋk]  уменьшать 

shut [ʃʌt] shut [ʃʌt] shut [ʃʌt] закрывать 

sing [siŋ] sang [sæŋ] sung [sʌŋ] петь 

sink [siŋk] sank [sæŋk], sunk 

[sʌŋk] 

sunk [sʌŋk] тонуть 

sit [sit] sat [sæt] sat [sæt] сидеть 

sleep [sli:p] slept [slept] slept [slept] спать 

slide [slaid] slid [slid] slid [slid] скользить 

sow [sou] sowed [soud] sown [soun] сеять 

speak [spi:k] spoke [spouk] spoken 

['spouk(e)n] 

говорить 

spell [spel] spelt [spelt] spelt [spelt] произносить по буквам 

spend [spend] spent [spent] spent [spent] тратить 

spill [spil] spilt [spilt] spilt [spilt] проливать 

spoil [spɔil] spoilt [spɔilt] spoilt [spɔilt] портить 

spread [spred] spread [spred] spread [spred] расстилать 

spring [spriŋ] sprang [spræŋ] sprung [sprʌŋ] прыгать 

stand [stænd] stood [stu:d] stood [stu:d] стоять 

steal [sti:l] stole [stoul] stolen ['stəulən] красть 

stick [stik] stuck [stʌk] stuck [stʌk] колоть 

sting [stiŋ] stung [stʌŋ] stung [stʌŋ] жалить 

sweep [swi:p] swept [swept] swept [swept] выметать 

swell [swel] swelled [sweld] swollen 

['swoul(e)n] 

разбухать 

swim [swim] swam [swem] swum [swʌm] плавать 

swing [swiŋ]  swung [swʌŋ] swung [swʌŋ] качать 

take [teik] took [tuk] taken ['teik(ə)n] брать, взять 

teach [ti:tʃ] taught [tɔ:t] taught [tɔ:t] учить 

tear [tɛə] tore [tɔ:] torn [tɔ:n] рвать 

tell [tel] told [tould] told [tould] рассказывать 

think [θiŋk] thought [θɔ:t] thought [θɔ:t] думать 

throw [θrəu] threw [θru:]  thrown [θrəun] бросать 

understand 

[ʌndə'stænd] 

understood 

[ʌndə'stud] 

understood 

[ʌndə'stud] 

понимать 

wake [weik] woke [wouk] woken 

['wouk(e)n] 

просыпаться 

wear [wɛə] wore [wɔ:]  worn [wɔ:n] носить 

weep [wi:p] wept [wept] wept [wept] плакать 

wet [wet] wet [wet] wet [wet] мочить 

win [win] won [wʌn] won [wʌn] выигрывать 

wind [waind] wound [waund] wound [waund] извиваться 

write [rait] wrote [rout] written ['ritn] писать 
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Приложение 3 

Simple Tenses 

Tense + - ? Adverbs 

Present  

Simple 

I live in Kazan. 

 

She helps  

I do not (don`t) 

live in Kazan. 

 

She doesn`t help 

Do you 

live in Ka-

zan? 

Does she 

help? 

Always, usually, often, 

sometimes, hardly ever, 

never, every day 

Past  

Simple 

I lived in Ka-

zan. 

 

I saw him 

 

I did not (didn`t) 

live. 

 

I didn`t see him 

Did you 

live in Ka-

zan? 

Did you 

see him? 

Yesterday, 

2 minutes (hours, days, 

weeks, months, years) 

ago, last year (summer, 

Monday) 

Future 

Simple 

I will live in 

Kazan 

I will not (won`t) 

live in Kazan 

Will you 

live in Ka-

zan? 

Tomorrow, next week 

(spring, Sunday) 

 

Continuous Tenses 

Tense + - ? Adverbs 

Present 

Continuous 

I am drinking 

tea now 

I am not drink-

ing tea now 

Are you 

drinking 

tea now? 

Now, at the moment 

Past 

Continuous 

I was drinking 

tea when he 

came 

I was not drink-

ing tea yester-

day from 5 till 6 

p.m. 

Were 

you 

drinking 

tea? 

From 5 a.m. till 6 p.m., 

when you came 

Future 

Continuous  

I will be play-

ing the piano  

I will not be 

playing the pi-

ano 

Will you 

be play-

ing the 

piano 

Tomorrow at 7 p.m. 

 

 

Perfect Tenses 

Tense + - ? Adverbs 

Present 

Perfect 

I have drunk 

tea already 

I have not drunk 

tea yet 

Have you 

drunk tea? 

Already, still, 

yet, ever, never, since 

2002, for 2 years 

Past 

Perfect 

I had drunk tea, 

when he came  

I had not drunk  Had you 

drunk tea? 

After, as soon as, until, 

when 

Future 

Perfect 

I will have 

drunk tea 

I will not have 

drunk tea 

Will you 

have 

drunk tea? 

By 5 o`clock, by noon, by 

Saturday, by that time, by 

the end of the year, by 

then 
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Приложение 4 

Useful phrases 

 

To my mind … По-моему….. 

In my opinion … По моему мнению….. 

On the one hand, … on the other hand С одной стороны, … с другой сто-

роны, 

If my memory serves me right… Если память не изменяет мне… 

It seems to me that… Мне кажется, что… 

My personal view is that… Мое личное мнение заключается в 

том, что… 

The fact is that… То, что… 

It is obvious that… Очевидно, что… 

In my experience… По моему опыту…. 

As far as I understand… Насколько я понимаю….. 

From my point of view… С моей точки зрения….. 

If I am not mistaken… Если я не ошибаюсь…. 

Personally, I think… Лично я считаю, что…. 

I am sure / certain / convinced that … Я уверен / убежден, что…. 

This proves that … Это доказывает, что… 

There is no doubt that … Нет никаких сомнений, что… 
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